


■ La urbe fronteriza, ‘‘llaga’’ de México: académicos universitarios

En Juárez, este año
han desaparecido
24 adolescentes

DOMINGO 14 DE MARZO DE 2010
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 26 • NÚMERO 9188 • www.jornada.unam.mx

■ Los cinco días recientes se reportó el extravío de tres niñas en esa ciudad
■ La seguridad ahí no debe ser estandarte político de Calderón, dice Espino
■ Madres de víctimas de la violencia realizan una protesta frente a la PGR

■ 5DE LOS CORRESPONSALES

■ 13SANJUANA MARTÍNEZ

■ 3, 4 y 24RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL; EMIR OLIVARES, GEORGINA SALDIERNA Y GUSTAVO CASTILLO

Escalada de
crímenes cobra
26 vidas sólo
en Guerrero
■ Al menos 15 fueron
asesinados en Acapulco;
en Ajuchitlán mueren 10
sicarios y un militar

■ Aparecieron decapitados
cuatro hombres y una mujer

■ Dos ejecuciones en
Sinaloa y Michoacán;
cinco más en Durango

¿Asociarse o
cambiar de modelo?
EMIR SADER 20

FESTIVAL DE LAS RESISTENCIAS

Más de 12 bandas de rock ofrecieron un marco incomparable donde unos 10
mil jóvenes cantaron y corearon consignas en el Deportivo Villa Coapa, del
SME. El encuentro fue organizado en apoyo moral y económico a distintos

movimientos sociales como el de Atenco, el de los trabajadores de LFC, ra-
dios indígenas comunitarias y otros. Fue, se dijo, una respuesta a la debacle
nacional ■ Foto Francisco Olvera

■ 8ARTURO GARCÍA HERNÁNDEZ

Maciel es el
retrato hablado
de un monstruo,
señala experto
■ Legítimo, que sus hijos
hayan pedido dinero, pero los
legionarios ya no están
dispuestos a pagar, expresa

■ El caso también ‘‘salpica’’ al
extinto Juan Pablo II, quien
bendijo al sacerdote pederasta,
sostiene José Manuel Vidal
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El PRI se aliará con PVEM y Panal en cinco de 9 municipios de QR 

Prohíbe el CEE de Sinaloa uso de marcas comerciales en 
campañas 
JAVIER VALDEZ, CLAUDIO BAÑUELOS Y HUGO MARTOCCIA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de marzo de 2010, p. 25 

El Consejo Estatal Electoral (CEE) de Sinaloa reformó el reglamento de propaganda y prohibió el uso de marcas 
comerciales en las campañas por la gubernatura, 18 alcaldías y 40 diputaciones locales que estarán en disputa el 
próximo 4 de julio. 

Este resolutivo afectará al senador priísta Mario López Valdez, dueño de la cadena de ferreterías Malova; igual que 
a Héctor Melesio Cuen, de la organización Cuenta Conmigo, y Jesús Vizcarra Calderón, de Salud Digna y ex 
alcalde de Culiacán; los tres buscan ser candidatos a gobernador. 

El priísta López Valdez está en pláticas para encabezar una alianza entre PAN, PRD, Partido del Trabajo y 
Convergencia, lo mismo que Cuen Ojeda. 

Juliana Araujo Coronel, presidenta del CEE, dijo que la “reforma no tiene dedicatoria” y sí el objetivo de propiciar 
un ambiente de equidad. 

Gilberto Plata Inzunza, representante del PAN ante el CEE, dijo: “Me reservo el derecho de acudir a los tribunales 
institucionales y jurisdiccionales para rebatirlo, porque va más allá de las facultades del Consejo Electoral”. 

En Quintana Roo, el PRI acordó ir en alianza en cinco de nueve municipios con el PVEM y Nueva Alianza, informó 
hoy la presidencia estatal del tricolor. 

En Aguascalientes, el Congreso local aprobó otorgar licencia a los diputados Nora Ruvalcaba Gámez y Vicente 
Pérez Almanza, quienes buscan contender por la gubernatura y por la alcaldía de la capital del estado mediante la 
alianza PRD-Convergencia. 

Ruvalcaba Gámez y Pérez Almanza se suman a los prístas Martín Chávez, Baudelio Esparza y Francisco Guel, 
quienes solicitaron licencia hace dos semanas. 

La empresa Consulta Mitofsky presentó en Quintana Roo los resultados de una encuesta ordenada por la Cámara 
Nacional del Comercio de Cancún, según la cual 43 por ciento de los entrevistados votaría por el PRI, 13.5 por el 
PAN y 11.9 por el PRD. 

Las simpatías para los dos aspirantes más avanzados del PRI a la gubernatura, los diputados federales Roberto 
Borge y Carlos Joaquín, son de 45 por ciento y de 41.1 por ciento, respectivamente. 
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Pronto se definirá coalición con Acción Nacional en Quintana Roo y en Sinaloa: Jesús Ortega 

Nava pide a panistas apoyar alianza con el PRD en Durango 
G. SALDIERNA Y A. CRUZ 
 Periódico La Jornada 
Domingo 14 de marzo de 2010, p. 25 

En un video-mensaje dirigido a las participantes del Encuentro Nacional de Mujeres 2010, que se realiza en 
Durango, el dirigente nacional del PAN, César Nava, exhortó a la militancia panista a acompañar a los candidatos 
postulados en Durango por la alianza PRD-PAN-Convergencia. 

Dijo estar seguro que el candidato a la gubernatura, el priísta José Rosas Aispuro, es una alternativa de cambio 
pacífico en esa entidad, después de 80 años de gobierno de un solo partido. También pidió participar en las 
campañas electorales que este año se llevan a cabo en 15 estados de la República. 

Con ello, dijo, se busca colocar al partido en la ruta de la competitividad y la victoria, y destacó que “2012 empieza 
en 2010”. 

En la ciudad de México, el presidente nacional del PRD, Jesús Ortega Martínez, anunció que el próximo jueves se 
podría definir la alianza con el PAN para las elecciones de gobernador en Quintana Roo y en días o semanas se 
concretará un acuerdo similar para Sinaloa. 

Señaló que pese a las revelaciones en torno al pacto PRI-PAN para evitar alianzas electorales con la oposición, el 
PRD “no caerá en la trampa” de los priístas, cuyo objetivo es, justamente, romper dichas coaliciones. 

No estuvo bien lo que hizo Nava, no fue legal que haya utilizado como moneda de cambio al presupuesto y los 
recursos fiscales de la Federación, pero en las negociaciones con el PRD, “nosotros actuamos con responsabilidad 
y buena fe”. Hasta ahora, dijo, los acuerdos avanzan. 

Sobre el proceso electoral en Sinaloa, reiteró que PRD, PT y Convergencia ya resolvieron apoyar a Mario López 
Valdez, igual que el PAN. Manuel Camacho Solís, coordinador del Diálogo por la Reconstrucción de México señaló 
que el aún senador priísta se encuentra en sondeos 10 puntos arriba del candidato del PRI. 
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Oaxaca: Gabino Cué y Eviel Pérez inician proselitismo 
OCTAVIO VÉLEZ Y AGUSTÍN GALO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 14 de marzo de 2010, p. 25 

Oaxaca, Oax., 13 de marzo. Gabino Cué Monteagudo y Eviel Pérez Magaña, precandidatos de las coaliciones 
Unidos por la Paz y el Progreso de Oaxaca (PAN, PRD, PT y Convergencia) y Por la transformación de Oaxaca (PRI 
y PVEM), respectivamente, iniciaron hoy precampañas por la gubernatura. 

En San Pablo Guelatao, donde nació Benito Juárez, Cué Monteagudo se manifestó por la construcción de un 
acuerdo social en el que la palabra sea el vínculo para acordar y debatir, dialogar y superar las diferencias para 
devolver la paz a esta tierra y dar progreso a su gente. 

El senador con licencia fue recibido con júbilo por decenas de ciudadanos y simpatizantes de las cuatro fuerzas 
políticas y de la sociedad civil. Las palabras de bienvenida por el ayuntamiento de Guelatao fueron ofrecidas por el 
profesor Alberto Cruz Luna, integrante de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, 
en su calidad de regidor de obras. 

Junto a otro monumento al Benemérito de las Américas, erigido en el cerro del Fortín de esta capital, el priísta 
Pérez Magaña inició formalmente su precampaña. 

Ante representantes sociales, empresariales, académicos, juveniles y dirigentes partidistas, sostuvo que al 
emprender el “honroso privilegio de buscar la candidatura como delegado de mi partido, he querido reconocer –
en el más ilustre y universal de los oaxaqueños– a quien inspira mi pensamiento en la búsqueda de mayor justicia 
para mis hermanos, para los pueblos de Oaxaca”. 

Pérez Magaña acusó a la coalición Unidos por la Paz y el Progreso de atentar contra la “libertad política” y 
“ofender la inteligencia” de los oaxaqueños, “que buscan la gobernabilidad y la acción del Estado en beneficio de la 
sociedad”. Sin nombrarla, señaló que “pretende vencer a toda costa al PRI, que tiene legitimidad creciente para 
representar al pueblo”. 
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El despertar 

Nueva política, vieja política 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Doña Eloína Osorio Clavel, de Tlancualtican, en la mixteca poblana, acudirá hoy a una evaluación regional con 
Andrés Manuel en la ciudad de Izúcar de Matamoros. También lo harán unos 200 activistas de 40 municipios. 
Eloína es una mujer recia, luchadora en distintas causas. Se incorporó al obradorismo hace muchos meses. La 
gente la respeta por su claridad política. Explica en su comité la injusticia en las cargas fiscales. Don Alfonso 
Rodríguez Varela es un comerciante de Atencingo, hermosa región cañera. Está en el movimiento después de 
vencer ciertas resistencias y tiene gran poder de convocatoria en la región. Él también irá hoy a Izúcar. No podrá 
hacerlo Luz del Carmen García, de Tehuitzingo, a pesar de su activismo entusiasta, porque este día en su pueblo se 
celebra el centenario de un levantamiento precursor de la Revolución. Luz del Carmen es una misionera católica 
que ha organizado 10 comités en su región. Trabajar en la áspera serranía mixteca moviéndose de un pueblo a otro 
es difícil. Se trata de una zona pobre, limítrofe con Morelos y Guerrero. 

Los activistas que acudirán a la reunión con Andrés Manuel tienen que pagar su propio transporte, y muchos 
pierden un día de trabajo (la mayoría trabaja siete días de la semana). Ninguno espera un cargo electoral ni una 
chamba; incluso renuncian por escrito a esas ventajas para poder entrar al movimiento. 

“Lo que los mueve a acudir a la reunión de Izúcar es la voluntad de salvar a México”, explica un maestro de 
Acatlán, también activista. “Y también la oportunidad de ver y hablar con AMLO”, quien parece mantener intacto 
su liderazgo entre cientos de miles de poblanos, a pesar de las descalificaciones. 

Mientras, en el Distrito Federal, los presidentes nacionales del PAN, César Nava, y del PRI, Beatriz Paredes, se 
insultaron mutuamente “en la más alta tribuna del país”. Aludieron a un oscuro pacto antialianzas en el estado de 
México que se firmó a cambio de aumentar los impuestos a la población. En el debate tachonado de injurias 
intervinieron políticos con más de 25 años como legisladores o en chambas administrativas. Al final se 
entendieron: “son aves del mismo plumaje”. Los obradoristas de la mixteca tienen que trabajar duramente para 
ganarse el pan. Cualquiera de los protagonistas del combate verbal gana en un mes más que Eloína, Alfonso, Luz 
del Carmen en tres años. Pero unos y otros son políticos; es decir, hacen política. Unos son “idealistas”, 
“románticos”, “soñadores”. En cambio, la gente de San Lázaro se concentra en una sola, apasionada vocación: 
escalar, escalar, escalar. 

jaorpin@yahoo.com.mx 
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A la mitad del foro 

La fortaleza del sur 

LEÓN GARCÍA SOLER 

Para lustre de la alternancia fugitiva, Fernando Gómez Mont hizo gala de firmeza y fidelidad al jefe que lo designó: 
Yo no abandono la nave cuando se está hundiendo”. El naufragio es evidente, nada más falta el grito de “las 
mujeres y los niños primero”. Pero en San Lázaro se encargó César Nava de exhibir al liderazgo de la equidad de 
géneros. Y cuando Felipe Calderón decidió reprender a los políticos de la pluralidad pendenciera, el diputado 
panista Javier Corral respondió que el de Los Pinos “no es el actor más adecuado para exhortar a los legisladores a 
generar un ambiente de distensión, porque la pugna de los últimos días se derivó de un pacto suscrito por el titular 
de la Secretaría de Gobernación.” 

¡Sálvese quien pueda! O dispóngase a abordar las lanchas del priísmo que avizora buen puerto y recupera la ya 
olvidada ufanía hegemónica de todos tan temida, con voces fortalecidas por la división de poderes, alentadas por 
la debilidad de quienes anuncian coaliciones para darse valor y enfrentar al PRI donde no se ha dado la 
alternancia, o en la vasta geografía del sur, fortaleza del priato y de la revolución que vino del norte y se consolidó 
socialista, de camisa roja como herederos de Garrido Canabal. Otro César, pero Augusto y Santiago, el del PRI, 
respondió por la bancada de su partido: “No aceptamos regaños de nadie y menos de un político que carece 
absolutamente de calidad moral”. 

Ya no pidió licencia don César para dejar su curul y marcharse a la campaña de las coaliciones, del combate 
imaginario que no cesa contra el poder que pasa de mano en mano sin dejar de ser del mismo partido: 80 años del 
PRI, repiten, sin distinguir entre PNR, PRM y PRI; sin aceptar que toda política es local, que ya en el poder resulta 
muy cuesta arriba declararse enemigo de quienes se perpetúan en él y, al mismo tiempo, postular la urgencia 
democrática de la relección para salvar a la democracia sin adjetivos. Y con candidatos independientes, individuos 
sin partido y por encima de toda sospecha, ya que no habrá modo de averiguar de dónde salió el dinero que pague 
sus campañas. 

Pero eso se verá cuando concluya el proceso electoral de 2012. El de la elección presidencial que arrancó a 
destiempo, prueba de que los políticos mexicanos sólo conjugan el verbo madrugar. Y los hay que se caen de la 
cama. El duelo de lodo fue provocado por las ansias de Jesús Ortega y socios, prestos a abandonar al mesías y 
temerosos de que en la soledad su destino será el de partido testimonial, como tan serena y claramente lo anticipó 
Cuauhtémoc Cárdenas. El PAN, que perdió hasta el modo de andar en las elecciones de 2009, sumó su miedo al 
del PRD. Y las encuestas de temporada tiraron del hilo y descubrieron que el objetivo de las coaliciones era uno y 
no 12. Reflejos condicionados por el eco de las encuestas. Con los dedos atrapados en el acuerdo firmado en 
Bucareli y negado con obstinación, César Nava decidió que el miedo compartido es la mejor garantía de cualquier 
alianza y denunció lo que él mismo firmó como una conjura para favorecer a Enrique Peña Nieto, al aspirante más 
publicitado, al del estado más poblado y con mayor número de votantes del país. Según los augures, favorito de 52 
por ciento de la población abierta. Joaquín López Dóriga divulga cifras de Consulta Mitofski: “Hoy, a 28 meses de 
las elecciones presidenciales, 51 por ciento de los encuestados dice que el PRI va a ganarlas. Y que Peña va a ser el 
próximo presidente de México con 53 puntos contra 14 de Santiago Creel y otros 14 de Andrés Manuel López 
Obrador”. 
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Por eso adelantaron el combate, las campañas emponzoñadas por acusaciones, sin sustentarlas en la realidad. Al 
costo brutal del acuerdo firmado y negado, de la renuncia de Gómez Mont al PAN, de los devaneos del presidente 
Felipe Calderón, don César añadió el de las calumniosas acusaciones hechas en el Congreso de la Unión por la 
diputada del PAN María Elena Pérez de Tejada: “No lo digo yo, lo dicen muchos medios. (Peña Nieto) está acusado 
de haber matado a su mujer”. Y la coordinadora de la bancada del PAN dejó hacer, dejó pasar. Nava aseguró que 
se trataba de favorecer al aspirante con lo firmado por quien ve hundirse la nave y no la abandona: la estulticia 
gritada en San Lázaro precipitó la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto. 

El PAN logró sacar al PRI de Los Pinos, a costa de los bárbaros del norte que con el Maquío lo habían impulsado a 
hacerse del poder. Conservan Baja California, pero ya perdieron Chihuahua y Nuevo León. Y se desbarata el 
núcleo conservador, desde Iturbide a la reacción que combatió a la Reforma, la separación Estado-Iglesia: 
Guanajuato y Jalisco son bastiones, pero perdieron Guadalajara, Zapopan, la zona metropolitana tapatía; 
perdieron Querétaro y San Luis Potosí. Morelos es el punto austral del territorio mexicano gobernado por el PAN. 
Más al sur, nada. Los desvaríos de la sana distancia hicieron gobernador de Yucatán a Patricio Patrón Laviada, 
heredero de la Casta Divina. Duró un suspiro y ahora gobierna la priísta Ivonne Ortega. Nada hay en el sur para el 
PAN. 

Puede el cesarismo de corbata ubicar a Puebla en el sur. En la capital poblana recibieron bajo palio a Maximiliano. 
Pero la imagen depredadora y criminal de Mario Marín no ha alterado la opinión de los poblanos, de la gente del 
común. Ahí el PAN apostará al conservadurismo local. Pero el operador político que hoy gobierna es el mismo que 
recuperó la capital poblana para el PRI. Veracruz linda con Tamaulipas y llega hasta Tabasco. Miguel Ángel Yunes 
empezó su campaña como candidato del PAN y del Panal de la maestra milagrosa. Dante Delgado salió de prisión 
como Edmundo Dantés: “rico y ávido de venganza”. Yunes lo encarceló cuando gobernaba Patricio Chirinos. El 
panismo local dividido y Javier Duarte con el aparato del PRI afinado por Fidel Herrera para ganar y conservar la 
base de poder para 2012. 

Oaxaca es la meta de los romeros que dispersó la realidad y ahora marchan al son de la desconfianza mutua y la 
fantasía de “liquidar el caciquismo octogenario del PRI”. Gabino Cué es un buen hombre. Pero como en los gallos, 
en el amarre y el soltador está el gane. Subestiman a Ulises Ruiz y el PRD se aferra a la obsesión caleidoscópica de 
Manuel Camacho, profeta apocalíptico y predicador del arribo del Mesías, a partir de su evasión de la rueda del 
karma tricolor en el sombrío y turbio 1994. Sinaloa no es Nayarit. Durango no es Guerrero. Y Oaxaca no es 
Chiapas, donde las victorias pírrricas eclipsaron el sol redondo y colorado. 

Mañana lunes rinde su quinto informe de gobierno Félix González. De estilo suave y mano firme, el gobernador de 
Quintana Roo ha superado los obstáculos de cargos y fallas ajenas, cuyas consecuencias no eludió con el 
expediente de negar la militancia o repudiar el compromiso personal. Ha hecho lo suyo y el martes empezará la 
campaña por la candidatura del PRI. A tiempo para evitar que prosperen los métodos de la derecha imitadora de 
Aznar el exiguo. Hay cinco aspirantes: Roberto Borge y Carlos Joaquín adelante; un tercero en discordia, Eduardo 
Espinosa; y por derecho propio, Gabriel Mendicutti y Andrés Ruiz. 

El sur no es territorio panista. En Quintana Roo, la desesperación mueve a don César hacia una coalición que 
llevaría como candidato a gobernador a Greg, el predicador que con las riquezas de Cancún deslumbró a las 
izquierdas. El combate en el lodazal pone a Felipe Calderón al borde del naufragio; firme al timón de la nave que, 
según su segundo de a bordo, “se está hundiendo”. 
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Detrás del telón 
ARNALDO CÓRDOVA 

Todo mundo parece estar de verdad impresionado por los recientes escándalos que han escenificado las 
dirigencias del PAN y el PRI y los más altos funcionarios panistas del gobierno. Por supuesto, ha sido algo que se 
ha tendido a dramatizar hasta el exceso, desde aquellos que, con cierta tristeza, afirman que la histórica alianza 
entre el PRI y el PAN ha tocado a su fin, pasando por las sempiternas buenas conciencias que vomitan por todos 
lados por el asco que les producen los partidos y sus abominables pleitos, hasta quienes se regocijan por el buen 
show que se les ha proporcionado. 

Bueno, desde luego que en los partidos es en los que el drama se ha llevado al exceso. Ver a panistas y priístas 
acusándose mutuamente de ser traidores y mentirosos a algunos les puede parecer muy divertido. En el PAN es 
donde la cosa parece más trágica. De entrada, sus dirigentes admitieron que fueron “chamaqueados” y engañados. 
La arremetida de Nava contra Paredes y Peña Nieto ha sido, de verdad, feroz. De mentirosos y traidores no les ha 
bajado un pelo. Sólo que en ese partido se han abierto dos frentes: el de Nava contra los priístas y el de Espino 
contra Nava y Calderón. De éste dijo que pactó con Elba Esther Gordillo a espaldas del PAN y del pacto de Nava 
con Paredes y Peña Nieto afirmó que lo avergonzaba. 

Pero en el PRI las cosas también han ido de antología. Fueron particularmente virulentas las amenazas que los ex 
presidentes priístas dirigieron a los panistas. También ellos se lanzaron contra Calderón. Gustavo Carvajal dijo 
que “el responsable de todo este enrarecimiento político y sus eventuales resultados es Calderón, no César Nava”. 
Humberto Roque declaró que, ya que el PAN estaba en guerra con ellos, así les iba a ir y también reiteró que “esto 
es responsabilidad única de Calderón”. María de los Ángeles Moreno se mofó de los panistas diciendo que siempre 
serán “oposición” y, desmemoriada que es, porque ella, desde que era subsecretaria de Salinas en Programación y 
Presupuesto, contribuyó a elaborar la política económica que los panistas han seguido, declaró que la crisis 
económica actual es “algo nunca visto en 50 años”. Ahora los priístas están de acuerdo con quienes dicen que 
Calderón se robó la Presidencia en 2006 y es un espurio. 

¿Quién destapó la cloaca? Difícilmente pudieron ser los dirigentes panistas. Ellos no sólo fueron “chamaqueados”, 
sino blanqueados a mansalva. Y el juego lo comenzó Gómez Mont, denunciando, a través de su renuncia al PAN, el 
vergonzoso pacto al que habían llegado panistas y priístas. A mí me resulta muy claro que el secretario de 
Gobernación y su jefe (el “Jefe”) están desde hace mucho en contubernio con Peña Nieto. Fueron Peña Nieto y su 
servil seguidora, Beatriz Paredes, que así ha salvado la piel, quienes fraguaron toda esta comedia, para hacerle ver 
a los panistas que no podían tan impunemente andar haciendo aliancitas “antinaturales” con la izquierda 
partidista. Resulta que la declaración de guerra proviene de los panistas aliados desde siempre con Salinas y los 
priístas, y no de su dirigencia. 

Yo todavía no puedo creer que llegaría el momento en el que el PAN, cada vez más derechista y reaccionario, 
encontraría el madero de su salvación en el mar en el que se hunde en una alianza con los partidos de izquierda. 
Unos y otros comparten el miedo atroz que les han provocado los sucesos electorales del PRI en 2009 y ambos 
piensan que, uniéndose, van a contrarrestar la aplanadora priísta. Deben estar soñando lo mismo que los priístas 
sueñan cuando cacarean la imbatible fuerza que ahora creen poseer. Todos ellos tienen anteojeras que no les 
permiten ver las cosas como realmente son. 
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A mí no me cabe duda, por supuesto, de que el PRI va a barrer en todas las elecciones del año próximo; pero no va 
a ser, desde luego, por su supuesta imbatibilidad, sino porque quienes son sus mandones así lo han decidido ya. 
Dentro del PRI las cosas también están ardiendo y eso muestra que los priístas son tan ineptos para dirigir su 
política como los mismos panistas. No ha habido estado en el que no haya habido desgarramientos internos por 
las decisiones de los caciques estatales al designar a sus candidatos. Beatriz Paredes no ha hecho otra cosa que 
andar de palera y alcahueta de esos caciques, bendiciendo sus decisiones. El PRI vuelve a ser el eterno semillero de 
candidatos perdedores para la oposición. 

Es en realidad asombrosa la desvergüenza de los priístas cuando ahora todos ellos en coro acusan a los panistas de 
malgobierno, cuando todos sabemos que ellos han sido, incluso después de Zedillo, quienes han diseñado la 
política económica del país y, además, han sido los principales promotores de los cambios legislativos con los que 
los panistas han malgobernando y con los que ellos también, indefectiblemente, nos seguirán malgobernando. La 
verdadera cúpula del poder es la que ha montado este sainete y la que le ha prestado los foros para convertirlo en 
una falsa rendición de cuentas entre los partidos derechistas. Los priístas y los panistas deberían saber que los han 
estado manejando para propósitos turbios y truculentos. Y si no lo saben son unos tontos sin remedio. 

¿Qué podrían conseguir los oligarcas, verdaderos dueños del poder en México con esta pestilente maniobra? Para 
mí está bastante claro: enflaquecer al PAN, para que en la próxima contienda ni aliado con la izquierda pueda ya 
aspirar a nada y darle mayores ínfulas al PRI, claro, pero pastoreando a la ciudadanía hacia el objetivo de hacerla 
más intolerante con los partidos, por sucios y estúpidos, y decidirla a dar su voto al único partido que muestra de 
verdad ser fuerte y, por lo menos, suficientemente pillo y sinvergüenza como para obtener un triunfo inobjetable. 
Hoy los ciudadanos, en efecto, ya no miran a las bondades de los partidos, sino en darle el triunfo y la fuerza al que 
les pueda sacar del hoyo en el que ellos mismos los han metido. Que todo esto es paradójico, no cabe duda. 

Y, ¿qué pasa con la izquierda? Pues que también da pena. Camacho debe sentir que ya tiene a los panistas en la 
bolsa y, lo que más sorprende, parece creer en serio que los triunfos están a la vuelta de la esquina. Pude observar 
cómo se gozaron algunos diputados de izquierda la perorata de ese merolico, sobrado de perico pero escaso de 
cerebro, que es César Augusto Santiago, cuando le rendía pleitesía a las grandes faldas de Beatriz Paredes. 

Me resulta de verdad impactante cómo las riñas envenenadas y ridículas de los partidos a muchos les puedan 
parecer algo de lo que vale la pena ocuparse cuando a todos nos están tendiendo una celada que luego vamos a 
lamentar. Y lo más aterrador, sin asomo de exageración, es ver a nuestra ciudadanía totalmente desarmada para 
poder saber que se la está conduciendo al matadero y todavía lo celebra. 
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Buscan 'La Escoba de Oro' 
Fernando Paniagua 
 
(14 marzo 2010).- QUERÉTARO.- ¡A barrer!... Esa es ahora la instrucción de las autoridades municipales a sus 
empleados del Departamento de Limpia, con el fin de que el municipio de Querétaro obtenga este año el premio 
internacional denominado "La Escoba de Oro". Luego de entregar 200 contenedores de basura, en los que se 
invirtieron más de 200 mil pesos, el Alcalde capitalino, Francisco Domínguez Servién, anunció que este año 
buscarán superar el segundo sitio obtenido en este concurso, organizado por la Asociación Técnica Europea para 
la Gestión de Residuos y Medio Ambiente de España. 
 
La administración municipal, dijo, buscara ser reconocida por el Gobierno Español como la ciudad más limpia del 
país. "Querétaro capital es de las más limpias del país. Sin duda alguna, en unos días vamos a estar competiendo 
en España por 'La Escoba de Oro'; el municipio ya ha obtenido 'La Escoba de Plata' y, si hacemos un esfuerzo, 
como lo hacen ustedes, vamos a alcanzar la de oro", sostuvo. "Estamos muy orgullosos de ustedes, porque la gente 
que viene a Querétaro, la gente que vive en Querétaro, siempre decimos 'qué bonito lugar, qué limpia ciudad', y 
eso es gracias a ustedes, de verdad les agradezco su esfuerzo y estoy orgulloso de su desempeño", manifestó. En 
2008, el municipio de Querétaro obtuvo en Madrid, España, el premio "La Escoba de Plata", concurso que se 
celebra cada dos años, desde 1987. 
 
 
 
 

Justifica DIA alianza con PAN 
 
Pugnan Ortega y Walton por regímenes democráticos. Aseguran que punto de coincidencia es 
evitar gobiernos caciquiles del PRI 
Claudia Salazar 
 
(14 marzo 2010).- Dirigentes del frente Dialogo por la Reconstrucción de México (DIA) justificaron ante 
representantes de diversos partidos de izquierda en América Latina la decisión de ir en alianza con una fuerza de 
derecha como es Acción Nacional. El encuentro fue convocado ante las expresiones de preocupación e incluso 
cuestionamientos que recibieron los dirigentes del DIA por la negociación de alianzas con el PAN en diversos 
estados del País. 
 
Los presidentes del PRD y de Convergencia, Jesús Ortega y Luis Walton, respectivamente, así como Manuel 
Camacho Solís, coordinador de DIA, explicaron que a pesar de las diferencias ideológicas, el punto de coincidencia 
con el PAN es la lucha por lograr regímenes democráticos y sustituir a los gobiernos caciquiles del PRI. 
 
El encuentro se dio en medio de un seminario de análisis "Los partidos políticos y la Nueva Sociedad", organizado 
por el PT, y el cual se aprovechó para rendir una explicación de los acercamientos con el PAN. "La sociedad es la 
que pide estas alianzas", expresó Ortega en la reunión realizada en un hotel de Paseo de la Reforma ante dirigentes 
de fuerzas como el Partido de los Trabajadores de Brasil; el Frente Amplio de Uruguay; el Partido Socialista de 
Perú, el Frente Socialista de Puerto Rico; el partido Patria para Todos de Venezuela, y la agrupación de partidos de 
izquierda de Argentina, entre otros. 



 
DOMINGO 14 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

 
Ortega expuso que las alianzas con el PAN han surgido de la demanda de los ciudadanos para lograr legalidad, 
constitucionalidad y respeto de derechos humanos en entidades donde el PRI no ha dejado de gobernar desde 
hace 85 años. Dijo que los movimientos sociales en los estados son los que han impulsado candidaturas 
ciudadanas que son respaldadas por los partidos políticos, lo que le da fuerza a las coaliciones. Ortega advirtió del 
posible regreso del PRI a la Presidencia, "con un hombre joven, impulsado por la oligarquía", dijo en referencia al 
gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. 
 
El líder perredista señaló, como ejemplo de gobiernos caciquiles, el caso de Puebla. Comentó que ahí gobierna 
Mario Marín, llamado el "góber precioso", a partir de llamadas telefónicas grabadas con personajes vinculadas con 
delitos de pederastia. "Ahí se ha constituido una sociedad mercantil, hay un grupo político que ha hecho del 
gobierno un negocio particular", destacó Jesús Ortega. Sobre el caso de Hidalgo, Ortega expresó que en esa 
entidad hay dos familias que se reparten el gobierno estatal y que la sociedad ha construido un movimiento para 
desplazarlas. 
 
Luis Walton, presidente de Convergencia dijo que PAN y los partidos de izquierda pueden verse como el agua y el 
aceite, pero consideró que pueden tener puntos de coincidencia. "Estamos buscando un cambio democrático, son 
coaliciones ciudadanas que pueden ayudar a evitar un problema social en el país", dijo. Manuel Camacho Solís 
también afirmó que la gente pide en las entidades un frente de oposición contra el PRI. Dijo que tras las elecciones 
del 2009, el priismo arrasó y el PAN y los partidos de izquierda redujeron su fuerza, lo que generó un desequilibrio 
en el sistema político mexicano que podría revertirse con las elecciones locales de este año. 
 
 
 
 
 

 
Aceptan explicación 
Claudia Salazar 
 
(14 marzo 2010).- Dirigentes de los partidos Nacional de Puerto Rico, del Frente Amplio de Uruguay y Patria 
para Todos, de Venezuela, indicaron que con la explicación de los dirigentes del DIA entendían mejor lo que 
pasaba en México. "Si el pueblo te lo pide, si hay un movimiento social detrás, puede entenderse que haya una 
alianza entre fuerzas diferentes", indicó Manuel Teixeira, de Patria para Todos. Rosa Meneses, líder del Partido 
Nacional de Puerto Rico, expresó que si los grupos sociales se organizan y recurren a los partidos políticos, es 
deber de éstos atender el sentir del pueblo. 
 
"Ahora entendemos que estas alianzas atienden a la realidad de la política mexicana, habrá que poner atención al 
cumplimiento programático de los compromisos que hay", comentó. El senador Carlos Baráibar, del Frente 
Amplio de Uruguay, consideró que una alianza se puede justificar si el objetivo es lograr la democratización un 
País. 
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Disputa jarocha 
 
(14 marzo 2010).- VERACRUZ. Los precandidatos del PRI y PAN a la gubernatura del estado, Javier Duarte y 
Miguel Ángel Yunes, respectivamente, intensificaron ayer sus actividades de cara a las elecciones de julio próximo. 
Mientras el priista se reunió con simpatizantes en las Choapas y les ofreció apoyo tras las inundaciones de hace 
cuatro meses, el panista presentó a su equipo de campaña. 
 
 
 

Dudan de suicidio de aspirante panista 
Pedro Diego Tzuc 
(14 marzo 2010).- CORRESPONSAL 
  
MÉRIDA.- Las circunstancias en que perdió la vida Ángel Valentín Balam Tun, aspirante panista a la Presidencia 
Municipal de Mayapán, no corresponden al perfil de un suicida, aseguraron especialistas. "Si hubiera influencia de 
alcohol u otra sustancia tóxica, estado depresivo por enfermedad incurable o situación problemática extrema, 
sería muy visible para su familia en días y momentos previos", afirmó José Antonio Dorante y Sansores, 
presidente del Colegio de Psiquiatras de Yucatán. Apuntó que por la efervescencia política en que vivía el panista, 
aparentemente no se cumplen esas condiciones. 
 
El martes pasado, Balam Tun, candidato panista a la Alcaldía de Mayapán, de 49 años, fue encontrado colgado de 
un árbol de jabín en una milpa denominada San Marcos, ubicada a tres kilómetros de Mayapán, sin que hasta 
ahora se conozcan los motivos. El día que se conoció el deceso, la Gobernadora Ivonne Ortega aseguró que las 
investigaciones oficiales indicaban que se trataba de un suicidio. Sin embargo, su viuda, Sebastiana Peraza Kantú, 
desconfía de la versión. Dio a conocer que el día de los hechos su esposo sólo le dijo que iba a recoger elotes. "La 
mentalidad de un suicida no le permite trabajos previos, actividades cuando ha tomado la decisión", afirmó un ex 
funcionario en criminalística de la PGJE, quien por temor a represalias pidió omitir su nombre. Lo anterior, en 
referencia a las investigaciones que indican que junto al cuerpo del panista se encontró el costal lleno con los 
elotes que éste llevaría a su casa. 
 
 
 

Aceptan explicación 
Claudia Salazar 
 
(14 marzo 2010).- Dirigentes de los partidos Nacional de Puerto Rico, del Frente Amplio de Uruguay y Patria 
para Todos, de Venezuela, indicaron que con la explicación de los dirigentes del DIA entendían mejor lo que 
pasaba en México. "Si el pueblo te lo pide, si hay un movimiento social detrás, puede entenderse que haya una 
alianza entre fuerzas diferentes", indicó Manuel Teixeira, de Patria para Todos. Rosa Meneses, líder del Partido 
Nacional de Puerto Rico, expresó que si los grupos sociales se organizan y recurren a los partidos políticos, es 
deber de éstos atender el sentir del pueblo. "Ahora entendemos que estas alianzas atienden a la realidad de la 
política mexicana, habrá que poner atención al cumplimiento programático de los compromisos que hay", 
comentó. El senador Carlos Baráibar, del Frente Amplio de Uruguay, consideró que una alianza se puede justificar 
si el objetivo es lograr la democratización un País. 
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Olvida Edil dejar notaría 
  
Piedras Negras.- Además de ser Alcalde de Piedras Negras, José Manuel Maldonado tiene activa su función como 
notario público, ya que no ha solicitado su licencia para dejar de ejercer como fedatario. De acuerdo con 
información del portal Infocoahuila, el Edil es uno de los dos notarios que fungen como servidores públicos, junto 
con Karla Samperio, ex diputada local panista. 
 
Rolando Chacón 
  
 
 
 

Buscan salvar periodo 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(14 marzo 2010).- Los coordinadores parlamentarios en la Cámara de Diputados buscan salvar el periodo de 
sesiones, luego de dos semanas de intensas confrontaciones y escasos resultados legislativos. En conversaciones 
informales luego del miércoles en que se suscitó el debate de enfrentamiento entre legisladores, por el acuerdo 
antialianzas -firmado por PRI y PAN en octubre del 2009-, los coordinadores presentarán las prioridades de sus 
respectivas agendas. Julio Castellanos, vicecoordinador del PAN, expuso que las bancadas expondrán qué puntos 
son de su mayor interés. "Cada quien presentará sus temas de interés. "El encuentro tiene como propósito, 
precisamente, identificar temas de las agendas que podamos sacar adelante juntos y los puntos en los que no hay 
suficientes consensos", comentó. 
 
Dijo que los coordinadores consideran que en el mes y medio que falta del periodo ordinario, aún se pueden 
aprobar puntos que lleven el consenso de las fuerzas políticas. El perredista Guadalupe Acosta Naranjo indicó que 
si bien son conversaciones informales, que no han llegado al nivel de una sesión de la Junta de Coordinación 
Política, hay un primer acercamiento para mejorar el ambiente de la Cámara. 
 
 
 
 

Priorizan los partidos la Reforma Política 
 
Alistan coordinadores temas a tratar en ALDF durante el segundo periodo ordinario 
Jesús García 
 
(14 marzo 2010).- La propuesta de Reforma Política del DF que enviarán a la Cámara de Diputados, es tema 
prioritario a tratar en el segundo periodo ordinario de sesiones de la Asamblea Legislativa, así coincidieron los 
coordinadores parlamentarios, Mariana Gómez del Campo, del PAN; Israel Betanzos, del PRI y Alejandra 
Barrales, del PRD, durante un foro de REFORMA. "La Comisión la encabeza el PAN, el tema lo usamos (sic) desde 
el PRD desde hace mucho tiempo, hoy coincidimos con el PRI y con el PAN, todos ganamos, todos vivimos aquí", 
manifestó Barrales. 
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El tema álgido donde se podría atorar la propuesta a enviar a los legisladores federales, sería en la creación del 
Estado 32 o una Ciudad Capital que concentre los poderes de la Unión. "Buscamos la autonomía del DF, pero 
fortaleciendo a los Jefes Delegacionales. Debemos plantear la necesidad de tener presidentes municipales, una 
Constitución propia, de que la Procuraduría de Justicia tenga autonomía", apuntó Gómez del Campo. Todos los 
partidos están armando sus propuestas de Reforma Política, junto con el Gobierno capitalino, y se espera que 
antes de que concluya este mes, se envíe a la Cámara de Diputados el paquete de modificaciones. Otros temas 
prioritarios para el segundo periodo de sesiones son las modificaciones a las leyes de Desarrollo Urbano y de 
Establecimientos Mercantiles. "Entraremos fuerte a la Ley de Desarrollo Urbano, quieren centralizar en el Jefe de 
Gobierno el uso de suelo en cualquier zona de la Ciudad de México (...) el uso de suelo deben seguirse viendo a 
través de la Asamblea Legislativa, de los diputados locales y de los jefes delegacionales, no centralizarlo, lo veo 
delicado y peligroso para el crecimiento de la ciudad", consideró Gómez del Campo. 
 
La panista adelantó que la propuesta de su partido sobre la Ley de Establecimientos Mercantiles se enfocará a la 
seguridad de los jóvenes, un mejor proceso para abrir negocios y la lucha contra la corrupción. El tema es 
prioridad para los diputados del PRD, indicó Barrales, coordinadora y presidenta de la Comisión de Gobierno de la 
Asamblea, aunque reconoció diferencias entre la misma bancada. "En giros mercantiles tenemos diferentes 
visiones, todos queremos que haya una vida nocturna sana, segura, es el reto que tenemos como bancada, cómo 
garantizamos que haya libertad de esparcimiento", indicó Barrales. También los priistas consideraron que la 
discusión sobre establecimientos mercantiles no debe centrarse sólo en los horarios, sino en la seguridad que debe 
ofrecerse.El lunes, los diputados instalarán el segundo periodo ordinario, aunque se espera que la primer sesión 
formal sea el jueves 18 de marzo. 
  
 Para la mesa de discusión 
  
En estos días las diferentes bancadas definirán las reformas y las nuevas leyes que impulsarán a partir de mañana; 
estos son algunos de sus temas de interés: 
  
 PAN 
 · Reforma Política  
· Desarrollo Urbano 
· Establecimientos mercantiles 
· Participación ciudadana 
· Legislación de marchas y plantones 
· Tarifas de agua 
· Reformas al proceso de adopción 
· Modificaciones en materia de salud  
· Protección a la maternidad 
  
 PRI 
 · Reforma Política  
· Desarrollo urbano 
· Establecimientos mercantiles 
· Eutanasia 
· Estacionamientos públicos 
· Transporte 
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 PRD 
 · Reforma Política  
· Desarrollo Urbano 
· Establecimientos mercantiles 
· Participación ciudadana 
· Agenda trasversal de género 
· Impulsar el Instituto de la Infancia 
· Nuevo Código Electoral 
· Regulación del sexoservicio 
· Legislación contra el cambio climático 
 
 

Atribuyen a Segob fracaso en registro 
Carole Simonnet 
 
(14 marzo 2010).- El senador priista Mario López Valdez, autor de la iniciativa que obliga a los usuarios de 
celulares dar de alta sus números en el Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Celular (Renaut), 
responsabilizó a la Secretaría de Gobernación por las fallas detectadas en su aplicación. "El decreto que fue 
publicado, obligaba a la Comisión Federal de Telecomunicaciones y a la Secretaría de Comunicaciones y 
Transporte a estar muy al pendiente de los compromisos que estaban adquiriendo los concesionarios. 
 
"De pronto apareció Gobernación por ahí y parece ser ahí es donde 'la puerca torció el rabo', porque hasta ahorita 
creo que van alrededor de 30 o 35 millones de celulares registrados, pero no nos da la seguridad de que los datos 
que estén en este padrón sean reales, sean de confianza", sostuvo. El legislador, conocido como Malova, sostuvo 
que el procedimiento utilizado por la Secretaría de Gobernación dificultó el registro correcto de los datos. Precisó 
que cuando un ciudadano compra un teléfono y registra sus datos con el CURP, la Secretaría de Gobernación 
manda mensajes al interesado, por lo que éste puede informarles si no son suyos. "Ese es el método que 
escogieron, pero es un método que está complicando la aplicación de la ley. "Pero no tengo ninguna duda que es 
una ley muy útil, modificar este marco jurídico va a proteger a la sociedad, pero sí tenemos que tener cuidado en 
su aplicación", indicó. 
 
Rechazó que la ley haya fracasado y expresó que pese a problemas en su aplicación, establece sanciones a partir 
del 10 de abril a los concesionarios que no han cumplido con sus obligaciones. "En este país no sólo es complicado 
que te aprueben una ley sino hacer que se cumpla. La ley no ha fracasado, los que han fracasado son aquellos que 
tienen su responsabilidad y obligación de vigilar que se cumpla. "Pero a partir del 10 de abril, no sólo va a haber 
implicaciones para las autoridades sino para los concesionarios, porque línea que no esté de alta correctamente es 
línea que tiene que ser desactivada. Y ahí lleva una afectación al usuario lamentablemente, pero también lleva una 
sanción al concesionario", indicó. 
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Evitan intervenir 
 
(14 marzo 2010).- MÉRIDA.- Desde diciembre pasado, cuando se dio a conocer el presunto despojo del rancho 
"Chacsinicché", el Gobierno del estado ha preferido guardar silencio. El vocero del Ejecutivo estatal, Jesús Rivero 
Covarrubias, aseguró en esa ocasión que era un pleito entre particulares. "Es un asunto entre particulares y no 
habrá respuesta. Ya consulté con el Procurador (de Justicia, Héctor Cabrera Rivero), y es un asunto que ya se 
abordó en su momento", puntualizó. 
 
El terreno en disputa, marcado con el tablaje catastral 9,797 (luego cambiado a 914) del municipio de Mérida, fue 
adquirido en 1979 por los señores Pedro Manuel Rosado Reyes y Tomás Ángel Díaz Echeverría. La posesión estuvo 
amparada por 30 años en el Catastro del estado, así como en la delegación de la Secretaría de la Reforma Agraria, 
hasta el despojo, en julio de 2008. 
 
Staff 
 
 
 
 

 
Niega Yucatán ilícitos en compra de predio 
 
Prevén construir carretera en rancho en litigio; dicen desconocer proceso 
Pedro Diego Tzuc 
(14 marzo 2010).- CORRESPONSAL 
  
MÉRIDA.- La Secretaría de Obras Públicas del estado rechazó anomalías en la compra de 11 hectáreas del rancho 
"Chacsinicché", que se encuentra en litigio desde hace casi dos años, y dio a conocer que en esa área se prevé la 
construcción de la carretera Mérida-Celestún, con sus ramales a Sisal y Tetiz. "No estábamos enterados (del 
litigio), nos tomó por sorpresa", manifestó el titular de la dependencia, Francisco Alberto Torres Rivas. "Los 
legítimos propietarios son aquellos que tienen la inscripción en el Registro Público, y es con ellos con los que se 
hace la operación", dijo. 
 
REFORMA dio a conocer ayer que a casi tres meses de denunciar el despojo de un rancho, en una transacción que 
involucra al Gobierno de Ivonne Ortega y a destacados hombres de negocio locales, los empresarios afectados, 
Pedro Manuel Rosado Reyes y Tomás Ángel Díaz Echeverría, revelaron que la administración estatal compró parte 
del predio en litigio a precios de reventa y con ganancias millonarias para quienes participaron en la operación. Se 
trata del rancho "Chacsinicché", en el municipio de Ucú. De acuerdo con la denuncia 1339/Sexta/2008, 
presentada el 18 de junio de 2008, el lugar fue adquirido en 1979 por Rosado Reyes y Díaz Echeverría. 
 
El 23 de julio de 2008, un grupo de hombres armados tomó violentamente el predio y sacó del lugar a los 
trabajadores. Los denunciantes acusan del despojo a los empresarios Guy Boyancé Cervera y Juan Manuel Ponce 
Díaz, director general del Grupo Bepensa. En noviembre pasado, parte de este rancho fue vendido al Gobierno del 
estado. Poco más de 11 hectáreas fueron adquiridas por la Secretaría de Obras Públicas en 4 millones 941 mil 541 
pesos. Una segunda fracción del rancho fue adquirida por la Junta de Agua Potable y Alcantarillado de Yucatán. 
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De acuerdo con la Secretaría de Obras Públicas del Estado, el 11 de marzo de 2009 se firmó el "convenio de 
ocupación inmediata de carácter provisional y promesa de compraventa, celebrado con la persona jurídica 'Yaneco 
Constructura, S.A. de C.V.'", sobre tablaje catastral número 914, representado por Gerardo y Hugo Antonio 
Boyancé Ancona, hijos del principal acusado por despojo. Torres Rivas argumentó que el Gobierno del estado fue 
el que adquirió la superficie, y no la Secretaria de Obras Públicas. 
 
Alegó que la superficie fue comprada con las formalidades de ley, mediante escritura pública otorgada ante la fe de 
notario público y libre de gravamen, misma que se encuentra debidamente inscrita en el Registro Público de la 
Propiedad. A la pregunta de si la compraventa "formaliza la ilegalidad", respondió: "Nosotros no legitimamos 
derecho alguno sobre alguna superficie de tierra a favor de ninguna persona". 
 
 
 
 
 
 

Dona Pemex a discreción 
Ignoran uso de recursos, revela la ASF. Entrega paraestatal $1,901 millones sin autorización del 
Congreso 
Carlos Marí 

(14 marzo 2010).- CORRESPONSAL 

VILLAHERMOSA.- Sin contar con autorización presupuestal del Congreso, el Consejo de Administración de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) otorgó donativos y donaciones por mil 901 millones de pesos en 2008, reveló la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF). En su Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta 
Pública 2008, el organismo destacó que además de violar la ley, diversos beneficiarios de los donativos y 
donaciones auditados incumplieron con la obligación de informar a la paraestatal sobre el manejo de las cuentas 
bancarias en las que fueron depositados los recursos, y sobre los avances en el cumplimiento de las actividades 
financiadas con las aportaciones económicas. 

"De acuerdo con el Calendario 2008 en Flujo de Efectivo, el presupuesto autorizado a Pemex por la Cámara de 
Diputados no consideró recursos para el otorgamiento de donativos. "(Sin embargo), el Consejo de Administración 
de Pemex autorizó la previsión presupuestal anual de recursos de donativos y donaciones en su sesión ordinaria 
número 785 del 28 de marzo de 2008, por mil 979.2 millones de pesos, de los cuales ejerció mil 901.2", detalló. 
"Por lo anterior, Pemex no dio cumplimiento al artículo 80, fracción I, de la Ley Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria, que establece que los ejecutores del gasto podrán otorgar donativos, siempre y 
cuando cuenten con recursos aprobados por la Cámara de Diputados para dichos fines". 

En 30 casos de donativos, señaló, los beneficiarios no informaron a Pemex sobre la cuenta bancaria específica para 
depositar el donativo; en 32 no informó, en un plazo de 90 días, el saldo de la cuenta específica, rendimientos y 
egresos, y en 21 casos no informaron sobre el avance en la consecución de los objetivos para los cuales se 
otorgaron. 
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Con ello, advirtió, los beneficiarios incumplieron los contratos de donación. "En el donativo CA-028-08, el 
donatario no ha llevado a cabo las acciones para otorgar el Apoyo a Productores y para Estudios de Salud, de los 
cuales se otorgaron un millón y 2.5 millones de pesos, respectivamente", apuntó. "La donación CA-211-08 por 1.9 
millones de pesos, se utilizó en acciones diferentes a las convenidas con Pemex". 

La ASF solicitó que el Órgano Interno de Control de Pemex, realice las investigaciones pertinentes y, en su caso, 
inicie el procedimiento administrativo para fincar responsabilidades administrativas sancionatorias a los 
funcionarios que no consideraron en el proyecto de presupuesto de la paraestatal, entregado a la la Cámara de 
Diputados, los recursos para el otorgamiento de donativos. 

Recomendó además establecer mecanismos de seguimiento para que las subgerencias de Desarrollo Social de 
Zona de Pemex verifiquen el cumplimiento de las acciones convenidas con los beneficiarios de los donativos y 
donaciones, y en su caso, soliciten la devolución de los recursos. En el informe se señala que de los mil 979 
millones 225 mil pesos que le autorizó a Pemex su Consejo de Administración, ejerció mil 901 millones 228 mil 
500 pesos, de los cuales revisó el equivalente a mil 82 millones. 

 
  
La ley dice textual... 

Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria 

Artículo 80 

Fracción I: Los ejecutores del gasto podrán otorgar donativos, siempre y cuando cuenten con recursos aprobados 
por la Cámara de Diputados para dichos fines. 

  
Desembolsos 
  
Monto de donativos y donaciones de Pemex correspondientes a 2008, revisados por la Auditoría Superior de la 
Federación, por entidad de destino: 

(millones de pesos) 

Tabasco 403.7 

Veracruz 340.5 

Campeche 311.7 

Puebla 16.5 

Michoacán 9.4 
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 Por filiación política 

Distribución de los 235 donativos y donaciones a estados y municipios, autorizados en 2008 por el Consejo de 
Administración de Pemex, por partido gobernante: 

(porcentaje) 
 

PRI* 59.1 

PAN 23.9 

Otros 17 

 
  
* Incluye coaliciones con PVEM, Panal y PAS 
Fuente: ASF 
  
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Pactos, rupturas, traiciones 
 
La vulgaridad de las invectivas diputadiles no es mayor que la de muchos programas de 
entretenimiento y los anuncios de la televisión comercial. 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(14 marzo 2010).- Detesto la pudibundez hipócrita que se escandaliza por los debates legislativos. Las sesiones 
del martes y del miércoles en la Cámara de Diputados tuvieron como asunto principal el pacto de Bucareli. Dos de 
sus cuatro firmantes, además de encabezar sus partidos, son miembros de esa Cámara y buscaron 
deliberadamente la resonancia de la tribuna parlamentaria para aligerar sus responsabilidades. Las intervenciones 
de Beatriz Paredes y de César Nava fueron, tenían que ser, atrevidas y agresivas, y generaron discusiones laterales 
donde no faltaron los despropósitos, las expresiones torpes y hasta insultantes pero que al mismo tiempo 
plantearon temas de fondo que no pueden soslayarse. Con beatitud aun más falsa que la de quienes se persignan al 
oír malas palabras o se topan con imágenes obscenas, se ha alzado un clamor que denuesta el debate político en 
San Lázaro, como parte de un embate sostenido contra los poderes establecidos, practicado en los fácticos en su 
provecho. La vulgaridad de las invectivas diputadiles no es mayor que la de muchos programas de entretenimiento 
y los anuncios de la televisión comercial. La descalificación a los diputados incluye una suerte de añoranza de los 
tiempos idos en que los legisladores eran mansas ovejas metidas en su redil por un pastor. 
 
César Nava propuso, y Beatriz Paredes y Enrique Peña Nieto aceptaron, someterse a la prueba del polígrafo, el 
detector de mentiras, para evidenciar quién falta a la verdad en torno al pacto destinado a impedir las coaliciones 
electorales en el estado de México en el proceso del año próximo, en beneficio del actual gobernador, que no dará 
un paso más adelante si no logra conservar para el PRI el Poder Ejecutivo estatal.  
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Nava ha sostenido que, sin incluirlo en el texto, el PRI se comprometió a aprobar la legislación fiscal para este año 
en términos que convinieran al gobierno federal, a los proyectos del presidente Calderón. Beatriz Paredes niega 
que haya habido tal compromiso. Los datos laterales conocidos dan la razón al líder panista y no a la dirigente del 
PRI. Basta citar la reiterada admisión del secretario Fernando Gómez Mont, testigo de honor (no de humor) del 
sentido último de ese convenio de colaboración. Afirma el titular de Gobernación que se trató de preservar la 
gobernabilidad. Esa meta tiene sentido sólo si se piensa que, más allá del contrato escrito, hubo una 
contraprestación ofrecida por Paredes en canje a la prestación explícita del PAN de atarse a sí mismo y no 
arreglarse con otros partidos a fin de derrotar más que al tricolor a Peña Nieto en particular. Será socialmente útil 
tomar la palabra a los políticos que aceptaron medir su credibilidad. La propia Cámara de Diputados, puesto que 
dos de los involucrados pertenecen a ella y en su seno se planteó la cuestión, debería ser el escenario y el 
mecanismo para la aplicación de la prueba poligráfica. Sospecho que puestos ante la inminencia del examen los 
presuntos mentirosos desistirían de ser sometidos a la máquina de la verdad. Merecería crédito, de origen, quien 
efectivamente acudiera al momento formalmente convocado de probar la veracidad de sus dichos. Si el 
compromiso no prospera, tendremos derecho a no creer en las palabras de ninguno de los tres. 
 
Habría que incluir en el examen de veracidad a los testigos de honor del pacto. Gómez Mont está en entredicho 
porque en su afán de hacerse personalmente de la responsabilidad de lo ocurrido en beneficio de su jefe 
probablemente ha mentido respecto del momento en que puso a Calderón al tanto del asunto. Y también respecto 
de su pertenencia al PAN, pues no figuraba en el padrón partidario por lo que quizá renunció a una organización 
de que no era miembro. Citar a Luis Miranda Nava a la prueba mencionada serviría para hacerlo visible, pues 
hasta ahora es la figura más borrosa del cuarteto de Bucareli, sólo encargado de ir por los frapuchinos según la 
divertida farsa en que Juan Ignacio Zavala -cuñado del presidente Calderón- convirtió la solemne ceremonia en 
que fue suscrito el 30 de octubre pasado el pacto que ha dado lugar a la áspera discusión parlamentaria de esta 
semana. 
 
Luis Enrique Miranda Nava habría firmado no sólo como representante de Peña Nieto, sino como eventual 
beneficiario del convenio mismo. Su cargo de secretario de Gobierno y sus antecedentes lo colocan en puesto 
eminente con miras al proceso interno del que resultará el candidato priista al gobierno mexiquense. Hijo de un 
presidente del Tribunal Superior de Justicia, fue secretario de Finanzas y Administración de Arturo Montiel, a 
cuyo enriquecimiento ostensible probablemente no fue ajeno. Montiel reconoció que la compra de una casa en 
Tonatico -una de las muchas residencias que Reforma probó que posee en este país y fuera de él- fue adquirida en 
su nombre por Miranda Nava. Los votantes de Toluca no quedaron convencidos de la honestidad de Montiel ni de 
la ajenidad de Miranda a sus maniobras y por amplia mayoría derrotaron al ahora testigo de honor del pacto de 
Bucareli. En los comicios municipales de 2006, Miranda Nava sufrió una contundente derrota a manos de su 
oponente panista, que obtuvo 128 mil votos contra casi 86 mil del montielista. En septiembre de 2007 Peña Nieto 
lo rescató de su condición de perdedor, y en abril pasado le otorgó el segundo cargo en la jerarquía estatal, en que 
ahora se halla, protegido al punto de que la mayoría priista en la legislatura estatal rehusó que se presentara a 
aclarar ante los diputados locales su participación en el pacto. 
 
Por su parte, el presidente Calderón aprovechó la sensación de repudio a los debates de la Cámara y pretendió 
colocarse por encima de la escaramuza, como si no estuviera directamente involucrado en sus causas. El jueves 
hizo un llamado a dignificar la política, arenga que tendría sentido si él mismo no hubiera contribuido al 
abatimiento de los niveles de la discusión pactando directamente con Ulises Ruiz que no habría alianza en su 
contra en Oaxaca al mismo tiempo que pretendía obtener provecho de esa alianza al condicionarla a ser 
reconocido por el eventual abanderado de la coalición opositora, miembro de la corriente que ha considerado 
presidente legítimo a Andrés Manuel López Obrador y no a Calderón. 
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Un resultado lateral de las discusiones en San Lázaro fue la evidencia de que algunos diputados priistas comparten 
esa visión sobre el titular del Ejecutivo. Tiene especial importancia, por su contundencia y por sus presuntas 
implicaciones, la posición que al respecto expresó Rubén Moreira, que es parte del 10 por ciento de los integrantes 
de la legislatura que la dirigen. Es presidente de la Comisión de Derechos Humanos y acude con frecuencia a la 
tribuna. No es un diputado del montón. Dijo el miércoles 10, no en un exabrupto sino en un turno especialmente 
solicitado, que el presidente de la República "es espurio". Antes había anunciado que su partido sacaría "adelante 
al país aun cuando Felipe Calderón lo quiera hundir. Y para eso el PRI va a tender la mano a otras opciones 
políticas más responsables que Acción Nacional". 
 
Había dicho también que "lo que mal inicia mal acaba. El presidente Calderón inició mal, inició cuestionado sobre 
su legitimidad porque como dice el diputado (Gerardo Fernández) Noroña se robó la Presidencia de la República, 
se la llevó porque no era de él, porque no ganó, porque es cierto que es espurio el señor presidente de la 
República". Más que la rotundidad de las palabras su probable significado es de gran relevancia. Por- que acaso 
Moreira estaba expresando la ruptura del pacto entre Elba Esther Gordillo y Calderón. O un retiro abusivo de 
utilidades, como se hace en la Bolsa ante el riesgo de una caída. ¿Y qué tiene que ver la lideresa magisterial en este 
punto?, preguntarán los lectores. He aquí hechos que tal vez avalen la hipótesis de que Gordillo percibe el 
naufragio de la nave calderonista y se apresta a abordar otra, la de su antiguo partido. Quizá al suyo de ahora, el 
Panal, es "la opción política a la que el PRI tenderá la mano". 
 
Cuarenta y ocho horas antes la presidenta del SNTE había rendido homenaje en Saltillo al gobernador Humberto 
Moreira, hermano del diputado Rubén, hermano de Carlos, líder de la Sección 38 del sindicato magisterial. La liga 
de los Moreira y Gordillo se expresó el miércoles en San Lázaro. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Colaborador Invitado / Otra de la Corte 
Colaborador Invitado 
(14 marzo 2010).- Emilio Álvarez Icaza Longoria 
  
Una vez más la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) nos sorprendió el pasado martes 9 del presente con 
una resolución a través de la cual se limita la protección y defensa de los derechos humanos en México, al declarar 
válida la modificación del artículo 5 de la Ley Orgánica de la Procuraduría General de la República, vigente desde 
mayo de 2009, a través de la cual ésta institución sólo brindará información a la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) cuando "no ponga en riesgo investigaciones en curso o la seguridad de las personas". 
 
Apenas el pasado 4 de marzo la SCJN daba un duro golpe a los avances en materia de defensa y protección de los 
derechos humanos, al resolver que en sus demandas ante la Corte los Organismos Públicos de Derechos Humanos 
(OPDH) sólo pueden alegar violaciones a derechos fundamentales previstos en la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos y no en los instrumentos internacionales que en dicha materia ha reconocido nuestro 
país. 
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Con esto, en el lapso de una semana la SCJN perdió dos oportunidades claras de fortalecer el sistema nacional no 
jurisdiccional de derechos humanos, mermando con ello la protección y defensa de los derechos de las y los 
mexicanos. Nuestra Corte olvidó que tratándose de los derechos fundamentales debe imperar el principio pro 
homine, que significa retomar siempre el estándar más favorable y permita la protección más amplia a la persona. 
¿Qué significa la última decisión de la Corte?, que la PGR, tercera autoridad más señalada en el 2008 en las quejas 
presentadas en la CNDH como presunta responsable de violaciones a derechos humanos; segunda con más 
señalamientos por presuntas violaciones graves -como es la tortura-; y objeto de 77 recomendaciones entre 1999 y 
2009, podrá determinar libremente qué información brindará al organismo nacional. 
 
Con esto la SCJN no sólo pone a nuestro país a la zaga internacional en materia de protección y defensa de 
derechos humanos, sino que manda un mensaje que refuerza la no rendición de cuentas y de alguna manera 
respalda la impunidad de quienes desde la PGR violan los derechos fundamentales. Asimismo, al limitar las 
facultades de investigación de la CNDH, sienta un peligroso precedente para la aplicación de medidas similares en 
las entidades federativas, lo que podría debilitar aún más el sistema de OPDH del país y dejar en la indefensión a 
las víctimas de violaciones de derechos humanos.  Siguen pendientes algunas decisiones importantes para el 
ejercicio de los derechos humanos en México, de seguir así no se auguran fallos positivos para la defensa de los 
derechos fundamentales. Por ello esperamos que la Corte se plantee como principal objetivo la defensa de la 
dignidad humana, a partir de interpretaciones integrales que apunten también a resarcir los déficits que 
enfrentamos en materia de derechos humanos por la falta de una amplia reforma constitucional en la materia. 
 
La parálisis legislativa de un Congreso más ocupado en vergonzosos espectáculos que en reformas fundamentales 
como la constitucional en materia de derechos humanos y la limitada labor de la Corte en el ámbito de los 
derechos fundamentales dificultan el avance en la materia y, por ende, el desarrollo de la democracia. 
Lamentablemente estamos en una circunstancia en la que cabe preguntarnos quién demuestra menos su 
compromiso con los derechos humanos, el Congreso de la Unión por su parálisis o la Suprema Corte a través de 
sus interpretaciones. 
 
El autor es ex presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal. 
 
 
 
 
 
 

Luis Rubio / Reforma a fuerzas 
Luis Rubio 
 
(14 marzo 2010).- "El diablo está en los detalles" dice una vieja conseja. En el caso de las reformas políticas que 
se discuten en el foro público ha pasado algo muy peculiar: de una negativa rotunda a reformar hemos pasado a la 
lógica de que lo que importa es aprobar reformas, cualquier reforma, independientemente de su contenido. Como 
si se tratase de un proceso de producción en línea, lo relevante es que el Congreso saque la agenda, no que la 
agenda contribuya a mejorar la calidad de vida de los mexicanos o, al menos, facilitar la toma de decisiones en el 
sistema político. Eso suena más a un intento por satisfacer al coro que de intentar transformar y mejorar al 
sistema de gobierno que tenemos. 
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Lo que importa de una reforma es el objetivo que se persigue y la probabilidad de que éste se materialice con el 
acto de reformar. Cambiar por cambiar no sólo no tiene sentido, sino que es peligroso porque contribuye a 
continuar minando la credibilidad de las instituciones y, sobre todo, porque puede tener efectos no anticipados 
que resulten mucho más dañinos que el statu quo. Peor cuando son pocas las voces y muchos los intereses de por 
medio. En abstracto, muchas de las reformas propuestas tienen una lógica impecable. Pero nuestra historia es rica 
en discusiones abstractas que frecuentemente, al aterrizarse en una ley o en la creación de una institución, no 
logran el objetivo que se proponían. Muchos de los debates sobre la naturaleza del país que se deseaba construir 
que sostuvieron monarquistas y republicanos, liberales y conservadores en el siglo XIX tenían más que ver con la 
preferencia por imitar a Europa o Estados Unidos, respectivamente, que con entender la realidad mexicana y 
responder a ella. En cierta forma, el sistema que dio origen al PRI fue la primera respuesta institucional autóctona 
que hubo en más de un siglo de vida independiente. 
 
La discusión actual recuerda mucho al siglo XIX: lo importante es adoptar tal o cual diseño institucional porque 
allá funciona bien. Con esto no quiero sugerir en modo alguno que México sea un país único, tan distinto al resto 
de la raza humana, que no pueda imitar o adaptar instituciones exitosas de otras latitudes. Más bien, mi 
preocupación reside en la pretensión de adoptar instituciones o diseños institucionales sin adaptarlos a nuestra 
realidad. En demasiados casos, las propuestas responden no a lo que funciona en otras latitudes, sino a los 
cálculos políticos y electorales de cortísimo plazo. Cuando ésa es la tónica, lo mejor sería comenzar por la 
negociación de acuerdos políticos profundos entre los propios actores que legislar procesos que nunca se van a 
cumplir o que, de entrada, jamás gozarán de legitimidad plena. Por supuesto, hay diversas propuestas de reforma 
que tienen todo el sentido del mundo y que seguramente gozarían de un amplio acuerdo. Por ejemplo, quién 
puede objetar a que se defina con precisión, en blanco y negro, la línea de sucesión en caso de ausencia "absoluta" 
del presidente de la república, tema que, por razones explicables, la Constitución nunca logró. 
 
Por otro lado, hay propuestas que simplemente no tienen razón de ser. La noción de convertir al ministerio 
público en un ente autónomo no sólo no tiene pies ni cabeza en concepto o en la realidad vigente, sino que incluso 
puede ser en extremo pernicioso. El ministerio público tiene que responderle a una autoridad estatal, sea ésta del 
ejecutivo (como es el caso de la PGR en la actualidad) o del poder judicial, o de ambos, pero no a sí mismo. Yo 
comparto la idea de que es fundamental terminar con el monopolio de la acción penal para profesionalizar y 
despolitizar al ministerio público, pero eso no equivale a dejarlo a sus anchas. ¿Alguien se imagina lo que ocurriría 
con un Chapa Bezanilla sin jefe ni control? 
 
Algunas de las reformas propuestas tienen sentido en abstracto pero chocan con la realidad. En un país 
democrático y civilizado uno esperaría que el gabinete fuera ratificado por el Senado. Pero nuestro país no ha 
llegado a ese estadio de desarrollo y la ratificación se convertiría en un proceso de negociación interminable, 
dedicado a acotar a la presidencia cada que se diera un cambio de personal. Éste es un ejemplo perfecto del tipo de 
reforma necesaria pero que no es concebible sino hasta que haya mediado un amplio y profundo acuerdo sobre el 
poder: cómo se distribuye, reconoce y legitima. En ausencia de eso lo único que se lograría es profundizar la 
parálisis o transferir el gobierno al Senado. Hay reformas que no tienen más propósito que el de satisfacer a 
críticos y quejosos. Reducir el tamaño de las cámaras legislativas no puede ni debe ser un objetivo en sí mismo. Lo 
relevante sería responder a preguntas clave como: si el tipo de híbrido que produce la elección directa y 
proporcional es el adecuado para nuestras circunstancias, si un Senado debe tener un componente de 
proporcionalidad o si la distancia actual entre el poder legislativo y la ciudadanía contribuye a un mejor gobierno.  
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Poner la mira en números implica empezar por el final y obviar los temas de fondo: la rendición de cuentas, quién 
nomina -en la vida real- a los candidatos y cuál es la mejor manera de distribuir las responsabilidades y los 
dineros, todo ello dentro de un marco de amplia legitimidad. Ninguna de las reformas propuestas avanza en esta 
dirección. 
 
Lo importante no reside en lo específico de las reformas sino en el hecho de que la racionalidad que yace detrás de 
ellas tiene mucho más que ver con los cálculos políticos de corto plazo de los actores relevantes (incluyendo el de 
acallar a los críticos) y muy poco que ver con la construcción de un mejor proceso de toma de decisiones, de un 
sistema de gobierno más efectivo y, sobre todo, de un marco dentro del cual la población se pueda desarrollar y 
gozar de los beneficios de su propio esfuerzo. Nada de eso aparece en las propuestas de reforma. 
 
No es necesario ir mucho tiempo atrás para observar cómo un proceso de reforma planteado en abstracto y sin 
reconocer la realidad cotidiana puede acabar en un desastre. Muchas de las reformas económicas y privatizaciones 
de los 80 y 90 sonaban lógicas y sensatas, pero nunca se construyó el andamiaje necesario -los detalles- para que 
pudieran ser exitosas. Como en el cuento de Alicia en el País de las Maravillas, el país entero entró en un proceso 
de transformación que, con pocas excepciones, muchas de ellas extraordinariamente positivas e importantes, no 
acabó muy bien. 
 
Como hubiera dicho De Gaulle, las reformas son demasiado importantes como para dejarlas en manos de los 
políticos. Hay épocas en que la parálisis no es lo peor. 
 
www.cidac.org 
  
 
 
 
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(14 marzo 2010).- Si los niños y los briagos dicen la verdad, no tiene caso aplicarles el polígrafo:  
Beatriz no bebe y Nava ya es adolescente. 
 
Peña Nieto también aceptaría someterse al detector de Montieles... digo: de mentiras. Pero doña Bety da por 
cerrado el caso: ella no califica a Cesarín de Pinocho porque le falta madera. Antes, se definió la jefa priista 
respecto al aborto y, para predicar con el ejemplo, abortó el pacto PAN-PRI. Además, todos están excusados: el 
diputado Levín Copel, quien comparó las alianzas PAN-PRD con las bodas gay, ya se disculpó con la comunidad 
gay, no con el PAN y el PRD, que le siguen pareciendo perversos. El panista que aventó monedas de a peso a los 
del Partido Verde pidió perdón: no sabía que sólo aceptan las de 10 pesos para arriba. El que acusó a Peña Nieto 
de gastarse el dinero del pueblo en gel reconoció que Quique usa spray pagado por Televisa, pues comparte el de la 
Gaviota. En cuanto al debate, no es que le saquen, pero Nava quiere que sea en el Museo del Papalote; Peña, en 
Canal 2, y Bety, en el restaurante de Chucho Arroyo. Total: aquí no ha pasado nada. 
 
* * * 
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Hubo bailongo después de la boda, y gritó el cantante: '¡Gaaay, familia...!'. 
 
Presidió la histórica ceremonia Marcelo Ebrard, ya casi divorciado del Peje, quien sigue casado con sus ideas. 
Ahora sí ya estamos a la altura de los Países Bajos: en Holanda también son legales las bodas de parejas del mismo 
sexo. Que, además, son similares a las tradicionales: aquí a una(o) novio(a) la(o) dejaron vestido(a) y 
alborotada(o). Aclaraciones innecesarias, digamos, en Inglaterra, donde el Príncipe Carlos usa faldita escocesa. O 
en Sudáfrica, donde la novia viste de negro, y el novio es blanco. O en el Estado de Washington (EU), donde la 
novia viste de blanco y el novio es negro. Sin embargo, los reaccionarios siguen diciendo que estos matrimonios 
sólo son válidos hasta que la Corte los separe. 
 
* * * 
  
Aún no sabe Slim que es el más rico del mundo. 
 
Porque para informarle le hablaron por cobrar y no acepto la llamada. 
 
Pero, según la revista Forbes, el dueño de Telmex dejó al dueño de Microsoft en calidad de Bill Gates, y a Warren, 
más triste que el buffet de Sanborns. Aunque se fue Rodolfo Elizondo, con Patricia Guevara el turismo tiene un 
negro porvenir. Y le encargan a Elizondo organizar la Cumbre sobre el Clima, tan cambiante como el humor del 
Presidente. Otro cambio, en Gobernación, pero en una subsecretaría: se va Gerónimo Gutiérrez, pues, por el 
apellido, les recordaba a don Fernando, quien sí fue Secretario. Fe de Ratas: ese muchachito que exigía 26 
millones de dólares era hijo del Padre Maciel, no de Martita. 
 
  
  
Elemental, mi querido... 
 
  
-¿Cómo que nadie puede ganar más que el Presidente? El año pasado Slim ganó 41 millones de dólares diarios. 
 
-Bueno, nadie puede ganar más que el Presidente... de Telmex. 
 
  
  
La Red 
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, Comisión Federal de Telecomunicaciones. 
 
-¿Es cierto que el presidente, Héctor Osuna, le dio las grabaciones de Téllez a Purificación? 
 
-¿Como pueden creerle? ¡Es una pájara Carpinteyro de cuenta! 
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¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, oficina del senador Navarrete. 
 
-¿Es cierto que fue tentado por Carlos Salinas? 
 
-Sí, pero el senador lo cortó rotundamente. 
 
-¿Por qué? 
 
-Es que le ofreció una entrevista con Peña Nieto, no con la Gaviota. 
 
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Madonna 
Mandona 
Copete 
Copota 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(14 marzo 2010).- EL PRESIDENTE de la Concanaco, Mario Sánchez Ruiz, dejó a los afiliados a ese organismo 
con cara de what? 
 
ACEPTÓ reelegirse en el cargo, pero anticipó que, tan pronto como mañana, ¡pedirá licencia! 
 
¿LA CAUSA? Pues, resulta que quiere lanzarse para la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial a pesar 
de que algunos de sus agremiados tienen dudas al respecto. 
 
HACE TIEMPO, Sánchez quiso ser el representante patronal ante el Infonavit pero no llegó porque le salió a 
relucir un supuesto pecadillo en el Fobaproa. 
 
¿SERÁ que esa parte de su historial ya quedó aclarada o que ese esqueleto se le volverá a salir del clóset? Es 
pregunta que no da crédito. 
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LEER para creer. 
 
EN LA FICHA oficial de César "El Pinocho" Nava de la página de internet de la Cámara de Diputados aparece que 
es licenciado en derecho y que tiene una especialidad... ¡en obligaciones y contratos! 
 
LO QUE NO dice es si está especializado en hacerlos, en firmarlos o en ocultarlos. 
 
  
  
EL PRD en Zacatecas está haciendo implosión, y el PAN no se queda atrás. 
 
EL SECRETARIO GENERAL de los perredistas en la entidad, Otilio Rivera, de plano renunció al partido para 
sumarse a la campaña de Miguel Alonso, candidato a gobernador de la coalición entre el PRI, el PVEM y Nueva 
Alianza, que se llama Primero Zacatecas. 
 
POR EL LADO de los panistas, el ex diputado blanquiazul Arnulfo Rodríguez será candidato de esa alianza para la 
alcaldía de la capital del estado. 
 
SI ESO fuera poco, los primeros sondeos levantados en torno a las preferencias electorales en esa entidad les dan 
la ventaja a los aliancistas por encima del PRD. 
 
Y, NO es por intrigar, pero al menos de la primera renuncia a quien le echan la culpa es a una familiar de la 
gobernadora Amalia García que es legisladora federal y lleva por iniciales la C de Claudia y la C de Corichi. 
 
  
 CON ESO de que en familia se vive mejor... todo indica que en el PAN mantendrán viva esta política. 
 
SI EL DIPUTADO Roberto Gil deja su curul para reemplazar en Gobernación al subsecretario Gerónimo Gutiérrez, 
quien ocupará su asiento en San Lázaro será Maricarmen Valls Esponda, hija del ministro de la Suprema Corte 
Sergio Valls. 
 
A VER SI el tema no acaba en un problema de controversia constitucional... en familia. 
 
   
MUY PUESTO anda el diputado verde Gerardo Flores ofreciendo sus servicios de cabildeo a las telefónicas para 
abolir de la Ley Federal de Telecomunicaciones el redondeo e imponer el cobro por segundo. 
 
A MÁS de una de esas empresas ya le ha dicho que no pierda tiempo y dinero con los cabilderos, siendo que él 
puede hacer esa operación "desde dentro". 
 
INCLUSO dice traer bien controlado al presidente de la Comisión de Comunicaciones, el priista José Adán Rubí 
Salazar. 
 
LO QUE ESTÁ por verse es si el diputado Flores les cobra sus servicios a las empresas por segundo, por hora o les 
redondea el precio con apoyos en especie. 




